
 
 

 
 

  COMITÉ DEL PROGRAMA 
DE ORDENAMIENTO 

ECOLÓGICO LOCAL DEL 
MUNICIPIO DE BACALAR 

 
 
 

5ª SESION DEL COMITÉ PARA EL PROCESO DE ELABORACION DEL PROGRAMA 
DE ORDENAMIENTO ECOLÓGICO LOCAL DEL MUNICIPIO DE BACALAR 

 

En Bacalar, Q. Roo,  siendo  las 12:00 horas del día 11 de  Febrero de 2015, se reunieron 

en “La casa Ejidal”,Ciudad de Bacalar, Municipio de Bacalar, Quintana Roo, los  

integrantes  del  Comité  del  Programa  de  Ordenamiento Ecológico Local de Municipio 

de Bacalar en pleno, de conformidad con el siguiente: 

 

ORDEN DEL DÍA 

 

1. Registro de participantes y Verificación Quórum Legal. 
 
 

2. Bienvenida del Presidente Municipal. 
 

3. Exposición de Motivos. 
Secretario de Ecología y Medio Ambiente. 
 

4. Intervención a cargo de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (SEMARNAT). 
 

5. Presentación de las adecuacionesal Documento de 
Caracterización y diagnóstico del Programa de 
Ordenamiento Ecológico Local del Mpio. De Bacalar y en 
su caso Validación. 
(Grupo Consultor) 
 

6. Asuntos generales. 
 

7. Clausura de la Sesión. 
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LISTA DE ASISTENCIA 

C. CARLOS RAFAEL MUÑOZ BERZUNZA SECRETARIO DE ECOLOGIA Y MEDIO AMBIENTE 
DEL ESTADO DE QUINTANA ROO 

C. JOSÉ ALFREDO CONTRERAS MÉNDEZ PRESIDENTE DEL H. AYUNTAMIENTO 
MUNICIPAL DE BACALAR  

LIC. JOSE LUIS  FUNES IZAGUIRRE SUBSECRETARIO DE POLITICA AMBIENTAL DE 
LA SEMA 

ING. JOSE CRUZ TERRONES  ASESOR EN MATERIA AMBIENTAL DEL H. 
AYUNTAMIENTO DE BACALAR. 

ING. GUSTAVO OLIVARES ALANIS SECRETARIA DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS 
NATURALES EN EL ESTADO  DE Q. ROO 

ING. JOSÉ C. HERRERA SANSORES REPRESENTANTE DEL INEGI EN Q. ROO 

ARQEO. ALAN MACIEL VALLEJO INSTITUTO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA E 
HISTORIA EN Q. ROO 

ARQ. CAROLINA OLGUIN AGUILAR SECRETARIA DE DESARROLLO URBANO Y 
VIVIENDA DE  Q. ROO 

M.C. HECTOR GAMBOA  INSTITUTO DE PATRIMONIO INMOBILIARIO 
ESTATAL DE Q. ROO. 

ING. JUAN PABLO ORTEGA CEBALLOS INSTITUTO DE IMPACTO Y RIESGO AMBIENTAL 
EN Q. ROO 

SALVADOR POOT VILLANUEVA DIRECTOR DE ORDENAMIENTO DE LA SEMA  

ING. FRANCISCO JAVIER DÍAZ CARVAJAL SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO EN 
Q. ROO 

ING. JUAN PASTOR RAMOS DURÁN   PROCURADURIA DE PROTECCIÓN AL AMBIENTE 
DE Q. ROO 

C. MANUEL ALFREDO CHI LÓPEZ DIRECTOR DE ECOLOGÍA DEL H. 
AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE BACALAR 

C. AMAIRANI NUÑEZ M.  DIRECCIÓN DE OBRAS PÚBLICAS, SERVICIOS 
PÚBLICOS Y  DE DESARROLLO URBANO DEL H. 
AYUNTAMIENTO MUNICIPAL 

LIC. EDMUNDO HIRAM GOMEZ KOYOC DIRECTOR DE TURISMO MUNICIPAL Y 
DESARROLLO ECONÓMICO DEL H. 
AYUNTAMIENTO MUNICIPAL 

C. AURORA OLIVA CÁMARA CHI REGIDORA PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE 
TURISMO Y ECOLOGÍA 

DR. HÉCTOR HERNÁNDEZ ARANA COORDINADOR DE LA UNIDAD CHETUMAL DE 
ECOSUR 

M en C. DAVID MARTINEZ  PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE HOTELES Y 
RESTAURANTES DE BACALAR A. C. 

AARON SILLER HERNANDEZ REPRESENTANTE  DE AMIGOS DE SIAN KA'AN 
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A.C. 

ING. JAIME VALLE VILLASEÑOR PRESIDENTE DEL COLEGIO DE INGENIEROS 
CIVILES DE QUINTANA ROO, ZONA SUR, A.C 

C. GERARDO LORÍA PRESIDENTE FUNDACIÓN EMERGE A.C. 

DR. PRUDENCIO ALCOCER BALAM SECRETARIO BACALAR MUNICIPIO 10 A.C. 

ING. NICANOR PIÑA UGALDE PRESIDENTE COMITÉ PUEBLOS MÁGICOS 

PROF. FELIPE CASTRO GOMEZ COMISARIADO DEL EJIDO BACALAR 
 

De acuerdo al primer punto de Orden del día se llevó a cabo el registro de los 
participantes, con un total de25de los 46 integrantes del Comité y2 de los 4 invitados 
permanentes, se declaró que existe quórum legal, por ende son válidos los acuerdos que 
sean tomados en la presente sesión.  
 
 
De acuerdo al segundo punto de Orden del día en uso de la palabra el C.José Alfredo 
Contreras Méndez,  Presidente  Municipal  de Bacalar, dio la bienvenida a los presentes, 
mencionando que el POEL es un instrumento ambiental necesario para el municipio para 
poder atender las actuales actividades que se llevan a cabo en el territorio, esto con el 
objetivo de cuidar el medio ambiente y hacer uso sustentable de los recursos. 
 
 
De acuerdo al tercer punto de Orden del día en la exposición de motivos el Lic. Carlos 
Rafael Muñoz Berzunza, Secretario de la SEMA, mencionó que  el objetivo de la reunión 
es presentará las adecuaciones realizadas a la etapa de caracterización como se había 
acordado en la sesión anterior, y la presentación del documento de Diagnósticoy en su 
caso su Validación. 
 
De acuerdo al cuarto punto de Orden del díaen Intervención el Ing. Gustavo Olivares 
Alanís de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales,menciona la importancia 
que tiene la etapa de Diagnostico para el proceso de Ordenamiento Ecológico, así mismo 
menciona que es necesario validar esta etapa y la de Pronóstico para poder pasar a la 
elaboración de una propuesta de modelo, que permita un instrumento idóneo para el 
municipio.  
 
De acuerdo al quinto punto de Orden del día El Biol. Juan Solorio Tlaseca del grupo 
consultor,realizo la presentación de las adecuaciones al Documento de Caracterización y 
la presentación del Diagnósticodel Programa de Ordenamiento Ecológico Local del 
Municipio de Bacalar.  
 
Que en dicha reunión realizada en la Casa Ejidal, se tomaron los acuerdos y fechas para 
realizar los talleres de Validación y las estrategias a implementar en el taller sectorial para 
la participación ciudadana de la creación de la fase de Pronóstico del POEL de Bacalar. 
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La Lic. Minerva Rosette del Centro Mexicano de Derecho Ambiental, pregunta si durante 
los análisis se ha utilizadola capa para el manglar. Así mismo solicita la respuesta a su 
solicitud respecto a su inclusión al Comité. 
 
El Biol. Juan Solorio Tlaseca del grupo consultor, comenta que se ha utilizado una capa 
de manglar para los análisis la cual es de 1:250 mil, por lo que no alcanza al municipio de 
bacalar, que es de 1:50 mil. 
 
Aarón G. Hernández Siller de Amigos de Sian ka´an, solicito las respuestas a los 
comentarios realizados de manera escrita y los archivos del pronóstico  enformato SIG, 
así mismo comenta con respecto al agua,que es necesario determinar la proporcionalidad 
para la población ya que al pareciera todo el acuífero está disponible para el Municipio de 
Bacalar. Con respecto a la metodología empleada comenta  que presenta algunas 
deficiencias ya que al parecer el uso de suelo se parcho con algo más, o a lo mejor la 
metodología no se aplicó adecuadamente. 
 
El Sr. Felipe Canto Gómez del ejido de Bacalar,  pregunta que si el Ordenamiento ejidal 
se contrapone con el Nuevo POEL. 
 
El Biol. Juan Solorio Tlaseca del grupo consultor comenta que  precisamente de eso se 
trata el proceso, reunir información para evitar contradicciones entre instrumentos. 
 
El Lic. Carlos Rafael Muñoz Berzunza, Secretario de la SEMA, comenta que hasta el 
momento  se han considerado las opiniones de los municipios durante la elaboración de 
este proceso de Ordenamiento Ecológico, con respecto a la inclusión de CEMDA a formar 
parte del  Comité, comenta que se incluirá en el orden del día de la próxima Secesión.Con 
respecto a la solicitud de los archivos del SIG, Solicitados por Sian Ka´an, comenta que 
se deberán poner de acuerdo con la Dirección de Ordenamiento Ecológico para que 
dichos archivos le sean facilitados. 
 
Ing. Javier Díaz Carvajal Secretario de la Desarrollo Económico, comenta que es 
necesario participar en este tipo de reuniones, en caso de que los ejidos cambien de 
representantes, deberán notificarlo y dejar la información a los nuevos representantes con 
la finalidad de que se le dé seguimiento al proceso en cuestión, ya que el POEL se basa 
en la viabilidadde los sectores. 
 
Seguido de los comentarios se llevó a cabo la votación para la aprobación del documento 
de Pronóstico por lo que dio como resultado un total de 24 a favor, una abstinencia y cero 
en contra, aprobándose la etapa de Pronóstico del POEL del Municipio de  Solidaridad. 
 
De acuerdo al sexto punto de Orden del día en asuntos generales se comentó lo 
siguiente: 
 
El Subsecretario José Luis Funes, invito a los integrantes del comité a colaborar con la 
siguiente etapa del proceso participando en los talleres para el Modelo. 
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El Dr. Héctor González Arana del Colegio de Frontera Sur comenta que en la etapa de 
Modelo del POEL se pueden construir los criterios cualitativos pero deben estar muy 
claros ya que crean incertidumbre cuando no se tiene la información. 
 
 

 
ACUERDOS:  

 
 
Acuerdo 1/11/2015/: Se valida la etapa dePronóstico del Programa de Ordenamiento 
Ecológico del Municipio de Bacalar. 
 
Acuerdo 2/11/2015/: Se enviara a Amigos de Sian Ka‘ an  los comentarios realizados al 
documento de Pronóstico de manera escrita. 
 
 
Acuerdo 3/11/2015/: Se incluirá en el Orden de día de la siguiente Sesión de Comité la 
solicitud de CEMDA. 
 
Pendientes Generales - nuevamente hace un exhorto a los integrantes del Comité para 
que envíen sus  oficios de titular y suplente de las personas que asistirán a las sesiones y 
talleres, esto con el objetivo que la información llegue directamente a los técnicos 
 
 
De acuerdo al sexto punto de Orden del día  se lleva a cabo la clausura de la sesión: 
 
No habiendo otro asunto que tratar, se levanta la 5ª SESION DEL COMITÉ PARA EL 
PROCESO DE ELABORACION DEL PROGRAMA DE ORDENAMIENTO ECOLÓGICO 
LOCAL DEL MUNICIPIO DE BACALAR siendo las 13 horas con 15 minutos del día 11 de 
Febrero del 2015, firmando de conformidad en todas las hojas al calce de la presente, los 
que en ella intervinieron. 
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FIRMA DE INTEGRANTES DEL COMITÉ 
DEL ÓRGANO EJECUTIVO 

SECRETARIO DE ECOLOGIA Y MEDIO AMBIENTE 
DEL ESTADO DE QUINTANA ROO 

 
 
 

C. CARLOS RAFAEL MUÑOZ BERZUNZA 

PRESIDENTE DEL H. AYUNTAMIENTO 
MUNICIPAL DE BACALAR 

 
 
 

C. JOSÉ ALFREDO CONTRERAS MÉNDEZ 

SUBSECRETARIO DE POLITICA AMBIENTAL DE LA 
SEMA 

 
 
 

LIC. JOSE FUNES IZAGUIRRE 
 

SECRETARIA DE MEDIO AMBIENTE Y 
RECURSOS NATURALES EN EL ESTADO  DE Q. 

ROO. 
 
 
 

ING. GUSTAVO OLIVARES ALANIS 

FIRMA DE INTEGRANTES DEL COMITÉ DEL ÓRGANO TÉCNICO  
POR EL SECTOR GUBERNAMENTAL 

ASESOR EN MATERIA AMBIENTAL DEL H. 
AYUNTAMIENTO DE BACALAR. 

 
 
 

ING. JOSE CRUZ TERRONES 

REPRESENTANTE DEL INEGI EN Q. ROO 
 
 
 

ING. JOSÉ C. HERRERA SANSORES 

INSTITUTO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA E 
HISTORIA EN Q. ROO. 

 
 
 

ARQ. ALAN MACIEL VALLEJO 

SECRETARIA DE DESARROLLO URBANO Y 
VIVIENDA DE  Q. ROO. 

 
 
 

ARQ. CAROLINA OLGUIN AGUILAR 

INSTITUTO DE PATRIMONIO INMOBILIARIO 

ESTATAL DE Q. ROO. 

 

M.C. HECTOR GAMBOA 

INSTITUTO DE IMPACTO Y RIESGO AMBIENTAL 
EN Q. ROO. 

 
 

ING. JUAN PABLO ORTEGA CEBALLOS 

DIRECTOR DE ORDENAMIENTO DE LA SEMA 
 
 
 
 

SALVADOR POOT VILLANUEVA 
 

SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO EN 
Q. ROO. 

 
 
 

ING. FRANCISCO JAVIER DÍAZ CARVAJAL 
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PROCURADURIA DE PROTECCIÓN AL 
AMBIENTE DE Q. ROO. 

 
 

ING. JUAN PASTOR RAMOS DURÁN   

DIRECTOR DE ECOLOGÍA DEL H. 
AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE BACALAR 

 
 

C. MANUEL ALFREDO CHI LÓPEZ 

DIRECCIÓN DE OBRAS PÚBLICAS, SERVICIOS 
PÚBLICOS Y  DE DESARROLLO URBANO DEL H. 

AYUNTAMIENTO MUNICIPAL 
 
 
 

C. AMAIRANI NUÑEZ M. 

DIRECTOR DE TURISMO MUNICIPAL Y 
DESARROLLO ECONÓMICO DEL H. 

AYUNTAMIENTO MUNICIPAL 
 
 
 

LIC. EDMUNDO HIRAM GOMEZ KOYOC 

REGIDORA PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE TURISMO Y ECOLOGÍA 
 
 
 
 

C. AURORA OLIVA CÁMARA CHI 

 

 

 

FIRMA DE INTEGRANTES DEL COMITÉ DEL ÓRGANO TÉCNICO 
POR EL SECTOR  SOCIAL, PRIVADO Y ACADEMICO 

PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE HOTELES Y 
RESTAURANTES DE BACALAR A. C. 

 
 
 

M en C. DAVID MARTINEZ 
 

REPRESENTANTE  DE AMIGOS DE SIAN KA'AN 
A.C. 

 
 

AARON SILLER HERNANDEZ 

PRESIDENTE DEL COLEGIO DE INGENIEROS 
CIVILES DE QUINTANA ROO, ZONA SUR, A.C 

 
 
 

ING. JAIME VALLE VILLASEÑOR 

PRESIDENTE FUNDACIÓN EMERGE A.C. 
 
 
 

C. GERARDO LORÍA 

SECRETARIO BACALAR MUNICIPIO 10 A.C. 
 
 
 
 

DR. PRUDENCIO ALCOCER BALAM 
 

PRESIDENTE COMITÉ PUEBLOS MÁGICOS 
 
 
 
 

ING. NICANOR PIÑA UGALDE 
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COMISARIADO DEL EJIDO BACALAR 
 
 
 
 

PROF. FELIPE CASTRO GOMEZ 

COORDINADOR DE LA UNIDAD CHETUMAL DE 
ECOSUR 

 
 
 
 

DR. HÉCTOR HERNÁNDEZ ARANA 

 
 

 
 

 
 


